

# 教育隨想

み  
れ  
あ  
い

## 教科指導から

中井公子



プラウスが完成したとき、自分にもできる力があるのだ、という成功の喜びを味わえることができて、M子のコックリはニッコリに変わってきた。

二、共同、協力の精神をわかるせる  
調理実習ではいつも一步下がって、手を出そうとしないM子の姿が目立つので、この教科の特性である共同、協力の精神と喜びを体得させることに特に配慮した。リーダーを呼んで相談しM子に適切な仕事を分担させるようにした。仕事を与えられたことで、グループの一員であることを自覚したM子の表情は明るく楽しそうだった。

一年の後期のクラブ活動では、家庭クラブに顔を見せるようになり、教室に入るとき、会話をしてくるようになつた。しかし、まだ無言は続いていた。しかし、まだ無言は続いていた。

一、学習のつまずきに教師が助力を与える  
M子が幼いとき、母が死亡し、父と姉の手で育てられたためか、集団の中では決して口をきかず、黙つていておとなしい。私の指導教科、技術・家庭科の学習のときも、実踐活動を除いた知的な学習では、外見上問題はない。しかし、教育が家庭生活をりっぱに當むことでのける人間の育成を目指すものだということを考えると、M子も一

ある月曜日、上靴を忘れたM子に私の上靴を貸してやつて、「ありがとう」という小さな声を聞くことができた。親しくすることができるようになつた。

三、学習意欲を喚起させ、賞賛を与える

二年の被服製作学習では、既習の基礎技能の上に立つて、要所の留意点を示唆し、M子の能力に合わせ、主体的に製作学習が進められるようにし、あまり手を貸さないで製作させた。うまくできないところは、やり直しを繰り返させながら…それをやり遂げたときに、心から賞賛してやる、それを繰り返しているうちに、ついに「今度はどうするの」と尋ねてくれるようになつた。

例年実施されている文化祭の作品展

文化祭作品展示コーナーのかたすみに、長い間立ち続け、自分の作品に誇りを持って眺めているM子の姿を見て、約二年間にわたる意図的な教科指導の効果を確かめることができ、ひそかに心うれしく感じた。  
思えば、入学当初のおどおどしていたM子の姿から、教師の直感でなにか予想することができた。  
M子が幼いとき、母が死亡し、父と姉の手で育てられたためか、集団の中では決して口をきかず、黙つていておとなしい。私の指導教科、技術・家庭科の学習のときも、実踐活動を除いた知的な学習では、外見上問題はない。しかし、教育が家庭生活をりっぱに當むことでのける人間の育成を目指すものだということを考えると、M子も一

に、今年初めてM子は、出品する気になって、「これ、作ったから見てください」と持参してきた。まだ手を加えたいところはあったが、展示してやることを約束して、ここまで変容してきたM子の成長に肩をたたいて喜び合うことができた。これを機会に他の級友とともに、どんどん伸びてくれることを祈らずにはおれなかった。

一人一人の生徒たちが持つ無限の可能性を最大限に伸ばし育てることが、教師の使命であると考えるとき、どんな悪条件の中であっても、できる限り生徒たちとの会話に心がけ、彼らの毎日を喜びと豊かさに満ちたものにしたいと願うこのごろである。そして、生徒間相互の教師と生徒との暖かい心の触れ合い、人間性豊かな心の交流に感動を覚え、それを支えに教育活動に専念できるとき、私は幸せだと思う。

(東白川郡鮫川村立鮫川中学校教諭)